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兩岸跨境電商交流　達多項共識

據工商時報6月13日報導，經濟部商業司、資策會產業推動服務處

籌組「兩岸電商實驗區參訪團」前往福州參訪，該參訪團由經濟部商業

司副司長陳秘順、資策會資訊長戴豪群等率團共有30多人。參訪期間

與中國大陸相關單位達成多項共識，其中福州市已允諾給予台商物流補

貼，另外，對於台灣方面所提商品檢驗採取源頭管理議題，也將正視及

討論其可行性。

陳秘順指出，多年來兩岸產官學積極推動電子商務產業合作，已經

促成了39份產業合作意向書的簽署。去年兩岸產業合作小組會議中，

成立兩岸產業合作電子商務分組，陸方以昆山、福州及平潭等地做為兩

岸電子商務實驗園區，作為兩岸合作先試先行的區域。

此次的參訪，已達到多項共識。以福州市而言，準備針對台灣電商

業者提供多項補點。較具體的方案是針對物流商品，一件給予3∼5元

人民幣的補貼。至於未來還會考慮祭出租金及營運的補貼。

我方提出，希望部分商品（如面膜、化妝品等）檢驗，可以給予源

頭管理。舉例而言，面膜、化妝品等中國大陸消費者喜愛的商品，兩岸

的檢驗標準不一致，如果對岸可以同意認可台灣的檢驗標準，一旦經由

台灣相關檢驗機關的認證之後，商品即可通關免檢驗，這將對台灣的商

品提供商帶來很多便利及降低許多通關風險。

據了解，大陸福州、平潭及昆山市等實驗園區，已允諾將商品檢驗

源頭管理等意見慎重討論。除此之外，此次參訪還促成了三項合作意向

書的簽署，分別是「Udn買東西」、「86小鋪」、「樂利數位」等三家

台灣電商平台，分別與昆山花橋經濟開發區簽署合作意向書，希望透過

昆山的「兩岸電商經濟合作實驗區」各項優惠政策，將台灣的商品銷售

到大陸市場。

大陸再降社保費率　有利台商降低成本

據工商時報6月3日報導，為降低企業負擔，大陸再度啟動新一輪

的社保降費潮。據統計，目前已13個省市將執行2年的降費期。且此次

社保降費首次觸及養老保險，並在醫保、失業、工傷等險種上亦有不同

程度的下調。

大陸各地的「五險一金」收費比率不一，一般約占員工薪資的

40％∼45％，對大陸台商是沉重的負擔，近幾年台商不斷反映該問

題，希望減輕「五險一金」負擔，如今各地傳出降費，對台商而言確實

是個好消息。

據悉，包括上海、山東、山西、江西、河南、重慶、四川、天津、
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陝西、湖北、青海、新疆、廣西、安徽及北京15個

省市已先後降低社保費率。本次出現的階段性降費，

是指除了上海、山東外，其餘13省市均規定降費期

暫按2年執行。

去年大陸國務院先後下調社會保險中失業、工

傷、生育3類共計1.75個百分點的費率，調整後「社

會五險」占薪資的比重降至39.25％。但社保占比最

高的養老保險卻一直未作出調整。直到今年4月13日

大陸國務院會議上，總理李克強決定階段性降低企業

社保繳費費率和住房公積金繳存比例，大陸各地方才

開始正式下調企業養老保險費率。

根據上述會議規定，從今年5月1日起2年內，對

企業員工基本養老保險單位繳費比率超過20％的省

份，其比率降至20％；單位繳費比率為20％且2015

年底基金累計結餘可支付月數超過9個月的省份，可

以階段性降低至19％。

在符合降費要求的省份中，過去1個月已有山

西、江西、河南、重慶、四川、天津、湖北、安徽、

北京、廣西、新疆等11省市，將企業繳納的員工養

老險費率由20％降至19％。且降費期均暫按2016年5

月1日至2018年4月30日執行。

為了減輕企業稅負壓力，部分地方省市亦對醫

保、生育、工傷等險種相應做了調整。以重慶來說，

將企業繳納的城鎮職工醫保費率，從8％降至7.5％；

廣西則明確企業住房公積金繳存比率的下限為5％，

企業可結合自身的經濟效益狀況確定執行繳存比率。

櫃買中心協助優質台商回台上市

據經濟日報6月24日報導，櫃買中心於6月23日

在福州舉辦「2016運用台灣資本市場，提升台商競

爭力」會議，這是520後櫃買中心首次在大陸舉辦座

談會。

台灣櫃買中心上櫃審查部副理李淑暖表示，台商

回台上市，有高本益比、募資管道多元、高周轉率、

產業多元化和外資參與比重持續增加等優勢。她強

調，新政府上台，將繼續擴大台灣市場規模，把吸引

優質台商回台上市作政策重點，相關法規絕未調整或

限縮。

李淑暖指出，目前已有F-金可、F-大地等15家台

商在櫃買中心上市，這些台商平均本益比為22.77，

平均殖利率為3.64%，以F-金可為例，2012年上櫃時

市值為新台幣178.8億元，至上月底，市值達326.29

億元。李淑暖表示，未上市前，台商會擔心受到外部

單位監理、要負擔IPO相關成本和股權被稀釋掉，獲

利必須與外部股東分享等，實際上進入資本市場後，

可建立企業完善制度、健全公司體質，透過發行有價

證券募集資金，籌資便捷有效，且透過證券流通市場

發掘企業價值，提升股東權益。至於提升公司形象、

留住優秀人才和擴大經營規模，更是上市附加的好

處。

對於台商如何選擇資本上市？李淑暖說，這要看

法制環境、市場曝光度、再籌資功能、掛牌成本和證

券市場的表現而定；台灣櫃買中心資本市場成熟、掛

牌程序透明、市場資金充沛、高科技產業和人才充

足，還連結東南亞市場。截至上月底，大陸來台第

一上櫃公司已有15家掛牌，募得金額新台幣87.29億

元。

李淑暖表示，台灣櫃買中心上市公司的產業多

元化，目前上市最多的是電子和生技醫療公司，未

來會增加農產公司。而外資參與的比重從2012年的

15.51%增加到去年的20.1%。她強調，櫃買中心將

為台商找錢、賺錢，並且讓台商「會用錢」。新任金

管會主委上任後也提出8帖藥，第1帖就是擴大資本

市場規模，把吸引優質台商回台上市放在最重要位

置；新證交所董事長也希望把台灣市場做得更大更活

絡，方向沒有變，法規沒調整，更沒有限制緊縮。

廈門台灣創業館　青年台商試身手

據聯合報6月12日報導，廈門「台灣創業館」開

幕，廈門市台商協會會長、台灣創業館董事長陳信仲

表示，「台灣創業館」是為協助第一代台商轉型升

級，第二代台商創新創業，前進大陸市場，也希望吸
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引台灣年輕創業者到廈門，目前約27家青年台商進

駐。 

看好大陸創業市場，台商協會聯合20多家企業

在廈門自貿區海滄園區共同設立「台灣創業館」，內

設產品展示中心、創業輔導中心、金融產品研發及

培訓中心等。面積3萬3,500百平方公尺，共5層樓，

有一層樓專門做孵化（創業輔導），協助台灣青年

走向大陸市場。特別是廈門自貿區對年輕人創業有

優惠措施，初期資金短缺，政府會補助，租金減免

等方案。 

陳信仲說，有別於傳統台商早期以製造業為主，

如今年輕人創業領域包括文創、互聯網、餐飲。父輩

做鋼鐵、飯店行業，年輕人不見得想接班，而台灣創

業館提供他們一個發展空間。 

廈門東龍陶瓷公司的第三代台商梁嘉洲也進駐館

內。他手指牆面上的陶瓷藝術畫作說，陶瓷雖然是傳

統產業，但是結合文創發揮更大價值。公司的鈦纖藝

瓷無汙染，屬於環保商品，被運用在航站大樓、天津

地鐵站內作為裝置藝術。此外，原住民繽紛的圖騰、

手繪編織商品也深受大陸消費者喜愛，愛魅客公司董

事長阿碧伊勇，本身是原住民，她表示，廈門是觀光

島嶼，透過觀光行銷方式，讓台灣原住民很快被接受

與認同，原住民的圖騰商品走時尚風格。

台灣名品展內蒙舉辦　搶邊疆商機

據旺報、中央社6月13日報導，由外貿協會主辦

的「2016內蒙古（呼和浩特）台灣名品博覽會」於6

月10日至13日再度於內蒙古呼和浩特登場，這是繼

2014年，台灣名品展再度搶進內蒙邊疆商機，也是

繼甘肅蘭州、河北邯鄲後，今年第3場台灣名品展。

4天展期總計吸引超過11萬參觀人次、促成超過新台

幣21億元商機，顯見內蒙古消費商機極具潛力。

本次展覽以「運動樂活」、「健康醫美」及「淬

鍊文創」為主題。外貿協會表示，在運動風正盛行

下，運動用品成為內蒙名品展一大亮點，「台灣精

品館」除展出消費電子、自行車、醫療保健、運動

保健、影音互動、生活文創等110件產品，更特別以

「運動樂活」為主題精選12件產品。且「運動休閒

用品形象館」匯集運動休閒區、機能紡織區等多家

戶外運動用品相關產業廠商聯合展示，並以情境方

式展示產品，將台灣運動、樂活之生活型態直接呈

現給內蒙民眾。

貿協表示，內蒙古居民天生喜好運動，加上地域

廣闊、緯度高、氣候寒暑變化變化劇烈，在民族特性

及天候環境下，戶外運動之防風、防曬、防水及保暖

織品為日常所需的商品。且近年運動風興起，台灣運

動品產業生產技術成熟、品質穩定，可抓緊時機搶

進。參展的廠商百弘體育用品也指出，相當看好內蒙

古市場，有多位買主看中全系列商品，未來有機會和

內蒙古民族商場合作，顯見內蒙古運動用品的消費商

機極具潛力。

另外，除了全球知名的面膜及萬國通路的行李箱

外，這次內蒙民眾對於非侵入式血糖儀有高度興趣，

紛紛在健康醫美形象館排隊體驗，同時有兩家內蒙古

醫療轉介業者來洽談來台就醫的合作。

外貿協會迄今已經辦理過43個場次台灣名品

展，共吸引1,067萬人次到場參觀，為台灣廠商促成

158.8億美元商機。台灣名品展7月7日至10日將前往

天津市舉辦，持續協助業者拓展並深耕大陸市場。

昆山台企轉型升級　借助兩岸學界力量

據中央社6月16日報導，昆山台商協會的產學合

作中心6月16日舉行開幕儀式，未來將藉由兩岸大專

院校的產學合作，幫助昆山台企轉型升級。

昆山台資企業密集，全大陸台商投資資金總量

中，約9分之1在昆山，有4,600多家台企在此。昆山

台商協會李寬信會長表示，這個產學合作中心目的就

是要讓昆山台企和兩岸大專院校對接。

產學合作中心目前和大葉大學、明志科技大學、

明新科技大學、逢甲大學、建國科技大學、北京科技大

學、蘇州科技大學、南通大學、昆山登雲科技職業學院

合作，未來目標是50所大專院校進駐，透過訪查個

別企業需要解決的問題，安排學界人才與業者對接。

參加開幕式的與會者表示，大陸目前要求去除過
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剩產能，但企業的轉型升級需要有實際的輔導幫助，

不只是政府降稅減費而已，尤其中小企業的研發能力

相對薄弱，因此希望透過產學合作給予協助。產學合

作中心將透過研發成果轉讓、項目委託、聯合開發、

人才交流及學校招生推廣等幾種模式合作。

昆山台商協會除了產學合作中心開幕外，「微創

業基地」也同時舉行開幕儀式，這是昆山獲得大陸國

務院台灣事務辦公室批准的4個青創基地之一，在大

陸當前鼓勵創新創業的政策下，提供企業辦公空間及

創業服務優惠，目前進駐企業有100多家，這些入駐

企業有半年考核期，並採淘汰制以確保品質。

第5屆雲台會　促進兩岸各項交流
據工商時報6月11日報導，第5屆雲台會6月10日

在雲南省昆明市開幕，為期6天的雲台會，來自兩岸

共700餘人參加，就兩地產業對接，共拓南亞、東南

亞市場等進行研討，並接續台灣與雲南的經貿、文

化、民族交流合作。本屆的重點是加速台灣、雲南兩

地產業接軌，推動「台企入滇，西進東協、開拓南

亞」，因本屆雲台會的推動重點，與我方新政府的新

南向政策頗有重合處，格外引發台商的重視。

雲台會上，台灣與雲南企業現場簽約合作項目

40個，協議總金額140億元人民幣，涉及文化、農

業、電子資訊、醫療等領域。包括富士康等知名企

業，都在參與簽約之列。

雲南省委副書記鍾勉表示，雲南是中國大陸連接

南亞、東南亞的國際大通道，包括一帶一路發展策

略、孟中印緬經濟走廊策略、大湄公河區域發展策

略、長江經濟帶、泛珠江地區合作發展策略等。他強

調，雲南省致力推動各領域的合作發展水準，期盼台

商在雲南發展順利。

報導指出，雲台會是台灣與雲南交流合作重要平

台，自2012年以來，推動兩地經貿、文化、科技、

產業、教育等合作。前4屆的雲台會共簽定1,100多

億人民幣的投資合作協定。據了解截至2015年底，

雲南省累計批准台資企業565家，合同投資額9.15億

美元，實際到位資金5.833億美元。

大陸健康產業　台商新藍海商機

據旺報6月5日報導，中國大陸經濟快速成長，

國民平均壽命延長，對於健康生活有了更大的期待，

面對超高齡化社會挑戰，大健康需求開始湧現，其中

商機無限。特別是有關重大疾病預防、養老照顧等產

業，對於台商都是下一波藍海商機，從「健康中國」

被寫進大陸「十三五規劃」便可看出。

大陸國家衛計委主任李斌表示，大陸健康領域的

發展方式將由過去以治病為主，轉以人民健康為中

心。健康產業的範圍涵蓋食衣住行育樂、醫療和養

老，琳瑯滿目。有機構預測，到2020年，大陸將會

是全球第二大的大健康市場，市場規模每年逾8兆人

民幣，約合40兆新台幣。

台灣的人口高齡化比大陸提前10年，養老產業

發展走在前面，吸引許多大陸地方政府和企業主來台

取經，新北市的雙連安養中心執行長蔡芳文表示，大

健康產業可分成三塊，一是養老照護，從機構、社區

到居家有不同的服務需求。二是醫療服務，養老照護

機構通過「醫養結合」模式，可整合養老和醫療兩方

面資源，讓機構內老人既能看病，又能養老；更可對

外營運，增加機構的財源。

就國際經驗來看，當一個國家進入老齡化社會

時，社會醫療負擔也將更加沉重。對此，現在各國在

面對養老的健康問題，也多朝向預防醫學發展，如健

檢，盼能在身體發生狀況前，找出問題所在，提前進

行改善。

因此，近年來各國紛紛積極投入國際醫療，嘗試

結合健康和觀光產業一起推動。亞洲國家中，大陸旅

客是最具消費力的族群，台北國際醫旅營運長王炳龍

指出，台灣醫療品質在亞洲數一數二，且價格相對便

宜，再加上具有地理、語言優勢，絕對有潛力吸引更

多陸客消費。

另外，蔡芳文認為，大健康產業的第三塊，養老

和醫療服務的周邊產業，是這波健康商機最大的受惠

者。除了較為熟知的醫材、保健食品外，與家居環境

有關的適老家居產品、空間設計和交通接送等，都是

其中的一部分。


